

ВЕСТНИК
Томского государственного университета
2018. № 428. Март

- ФИЛОЛОГИЯ
- ИСТОРИЯ
- ПРАВО

- PHILOLOGY
- HISTORY
- LAW

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL
2018. № 428. March

*Свидетельство о регистрации СМИ № 018694
выдано Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.*

Подписной индекс в объединённом каталоге «Пресса России» 46740

Учредитель – Томский государственный университет

Founder – Tomsk State University

**НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

**EDITORIAL COUNCIL
OF TOMSK STATE UNIVERSITY**

Э.В. Галажинский, д-р психол. наук, проф. (председатель);
И.В. Ивонин, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);
В.В. Демин, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);
Д.А. Катунин, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);
В.Н. Берцун, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р
филол. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;
С.Н. Воробьев, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.; **А.А. Глазунов**,
д-р техн. наук, проф.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;
Л.С. Гринкевич, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р
пед. наук, проф.; **Т.А. Демешкина**, д-р филол. наук, проф.;
Ю.М. Ершов, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук,
проф.; **В.И. Канов**, д-р экон. наук, проф.; **А.Г. Коротаев**, канд.
физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.; **И.Ю. Малкова**, д-р пед. наук,
проф.; **В.П. Парначев**, д-р геол.-минерал. наук, проф.;
О.В. Петрин, директор Издательского Дома Томского
государственного университета; **Т.С. Портнова**, канд. физ.-мат.
наук, доц., директор Издательства НТЛ; **А.И. Потехаев**, д-р физ.-
мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р юрид. наук, проф.;
З.Е. Сахарова, канд. экон. наук, доц.; **Ю.Г. Слижов**, канд. хим.
наук., доц.; **В.С. Сумарокова**, директор Издательства ТГУ;
С.П. Сущенко, д-р техн. наук, проф.; **П.Ф. Тарасенко**,
канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьяна**, канд. геол.-
минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук, проф.;
О.Н. Чайковская, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Э.И. Черняк**, д-р
ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.;
Э.Р. Шрагер, д-р техн. наук, проф.

E. Galazhinsky, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);
I. Ivonin, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice
Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate
Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology,
Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics
and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of
Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate
Professor; **S. Vorobyov**, PhD in Biology, Senior Researcher;
A. Glazunov, Dr. of Engineering, Professor; **A. Gortsev**, Dr. of
Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics,
Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**,
Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology;
V. Zinoviev, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics,
Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics and Mathematics, Senior
Researcher; **I. Malkova**, Dr. of Pedagogy, Professor; **V. Parnachev**,
Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **O. Petrin**, Head of
Tomsk State University Publishing House; **T. Portnova**, PhD in
Physics and Mathematics, Associate Professor, Director of Scientific
and Technical Literature Publishing House; **A. Potekaev**, Dr. of
Physics and Mathematics, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law,
Professor; **Z. Sakharova**, PhD in Economics, Associate Professor;
Yu. Slizhov, PhD in Chemistry, Associate Professor;
V. Sumarokova, Director of TSU Publishing House;
S. Sushchenko, Dr. of Engineering, Professor; **P. Tarasenko**, PhD
in Physics and Mathematics, Associate Professor; **G. Tatianin**, PhD
in Geology and Mineralogy, Associate Professor; **V. Utkin**, Dr. of
Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr. of Physics and Mathematics,
Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of
Education, Professor; **E. Shrager**, Dr. of Engineering, Professor

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

EDITORIAL BOARD

Главный редактор –

В.П. Зиновьев,
д-р ист. наук, профессор

Editor-in-Chief

Vasilii P. Zinoviev,
Doctor of History, Professor

Заместители главного редактора:

Е.В. Борисов,
д-р филол. наук, профессор
Т.А. Демешкина,
д-р филол. наук, профессор
В.А. Уткин,
д-р юрид. наук, профессор

Deputy Editors-in-Chief

Evgeny V. Borisov,
Doctor of Philosophy, Professor
Tatiana A. Demeshkina,
Doctor of Philology, Professor
Vladimir A. Utkin,
Doctor of Law, Professor

Ответственный секретарь –

Д.А. Катунин,
канд. филол. наук, доцент

Executive Editor

Dmitry A. Katunin,
PhD in Philology, Associate Professor

И.А. Айзикова,
д-р филол. наук, профессор
Р.Л. Ахмедшин,
д-р юрид. наук, профессор
Л.М. Прозументов,
д-р юрид. наук, профессор
П.П. Румянцев,
канд. ист. наук, доцент
А.Ю. Рыкун,
д-р социол. наук, профессор
В.А. Суровцев,
д-р филол. наук, профессор
В.Г. Шилько,
д-р пед. наук, профессор

Irina A. Aizikova,
Doctor of Philology, Professor
Ramil L. Akhmedshin,
Doctor of Law, Professor
Lev M. Prozumentov,
Doctor of Law, Professor
Petr P. Rumyantsev,
PhD in History, Associate Professor
Artem Yu. Rykun,
Doctor of Sociology, Professor
Valery A. Surovtsev,
Doctor of Philosophy, Professor
Victor G. Shilko,
Dr. of Education, Professor

Журнал индексируется в базе данных Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.

Журнал индексируется в базе данных Russian Science Citation Index on Web of Science.

The Journal is indexed in the Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.

The Journal is indexed in the Russian Science Citation Index on Web of Science.

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих в международные реферативные базы данных и системы цитирования, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук», Высшей аттестационной комиссии.

СОДЕРЖАНИЕ

ФИЛОЛОГИЯ

Агратин А.Е. Поэтика имплицитного повествования: в поисках теоретической модели	5
Большев А.О. Авторитарное слово в произведениях А. Солженицына	12
Завгородний А.М. Французская рецепция поэмы Н.В. Гоголя «Мертвые души»: Вторая мировая война – начало XXI в.	17
Кононова Н.О. Слово как «заклятие вещей» (феномен детской речи в повести «Котик Летаев» А. Белого и исследованиях Л. Выготского)	29
Шуйская Т.В. Аллофонное варьирование ударных гласных в речи детей трех лет (по данным акустического анализа)	36

ИСТОРИЯ

Анисимова И.В. Проблема реформирования традиционной судебно-правовой системы Туркестана и степных областей в конце XIX – начале XX в.	44
Баранцева Н.А. Динамика брачно-семейных отношений населения юга Красноярского края в конце 1940-х – конце 1980-х гг.	54
Бурнаков В.А. Бык и корова: образы и символы в традиционной культуре хакасов (конец XIX – середина XX в.)	64
Бытко С.С. Полемическая культура староверов и структура рукописного сборника конца XIX в.: особенности взаимодействия	72
Гнездилова И.С., Иванова Д.А. Монументальные сооружения в древних культурах Японского архипелага: период кофун	78
Дудайти А.К. От мирного процесса к войне с террором: ближневосточная политика Евросоюза в 1995–2003 гг.	87
Зеляк В.Г. Внедрение технических новаций на предприятиях золотодобывающей промышленности Магаданского совнархоза (1957–1962 гг.)	96
Кежутин А.Н. Борьба с социальными болезнями в Нижегородской губернии накануне и в годы Первой мировой войны	103
Кискидосова Т.А. Города Восточной Сибири второй четверти XIX в. в путевых записках В.П. Паршина	108
Коновалов И.А. Формирование сибирской полицейской бюрократии в XVIII в.	112
Никulina А.В., Зольников И.Д., Кузьмин Я.В., Софeyков О.В., Чупина Д.А., Глушкова Н.В., Пчельников Д.В. Методика использования ГИС-технологий для анализа пространственной локализации поселений на примере эпох бронзы, раннего железного века и Средневековья в центральной части Барабинской низменности	117
Носова Н.П. От царизма к новой экономической политике. Налоговый механизм регулирования крестьянской экономики Советской России в дискурсе власти	126
Павлова И.П., Катцина Т.А. Социальная политика Временного правительства: идеи и опыт реализации (март – октябрь 1917 г.)	134
Павловская Е.Э., Клименко В.А. Дизайн и государство: пространства взаимодействия	141
Печерский В.А. Некоторые аспекты деятельности исправительно-трудовых учреждений Красноярского края в годы Великой Отечественной войны	151
Прокопенко К.А., Хрулева О.С. Участие еврейского населения в развитии аптечного дела сибирского города во второй половине XIX – начале XX столетия на примере Томска	160

CONTENTS

PHILOLOGY

Agratin A.E. Poetics of implicit narration: in search of a theoretical model	5
Bolshev A.O. Authoritarian word in Solzhenitsyn's works	12
Zavgorodnii A.M. French reception of Gogol's <i>Dead Souls</i> : the Second World War – the beginning of the 21st century	17
Kononova N.O. The word as a "spell on things" (the phenomenon of children's speech in Andrei Bely's <i>Kotik Letaev</i> and Lev Vygotsky's <i>Thinking and Speech</i>)	29
Shuiskaya T.V. Allophonic variation of stressed vowels in 3-year-olds' speech (based on acoustic analysis)	36

HISTORY

Anisimova I.V. The problem of reformation of the traditional judicial and legal system of Turkestan and the Steppe regions at the end of the 19th – the beginning of the 20th centuries	44
Barantseva N.A. Dynamics of marriage-family relations of the population of the south of Krasnoyarsk Krai in the late 1940s – late 1980s	54
Burnakov V.A. Bull and cow: images and symbols in the traditional culture of the Khakas (late 19th – mid-20th centuries)	64
Bytko S.S. Polemic culture of the Old Believers and the structure of a manuscript collection of the late 19th century: features of interaction	72
Gnezdilova I.S., Ivanova D.A. The tradition of monumental constructions in ancient cultures of the Japanese archipelago: the Kofun period	78
Dudaiti A.K. From peace process to war on terror: the Middle East policy of the European Union in 1995–2003	87
Zelyak V.G. The introduction of technical innovations in the gold mining industry of the Magadan sovnrarkhoz (1957–1962)	96
Kezhutin A.N. Combating social diseases in Nizhny Novgorod Province on the eve and during the First World War	103
Kiskidosova T.A. Towns of Eastern Siberia in the second quarter of the 19th century in Vasily Parshin's travel notes	108
Konovalev I.A. Formation of the Siberian police bureaucracy in the 18th century	112
Nikulina A.V., Zolnikov I.D., Kuzmin Ya.V., Sofeykov O.V., Chupina D.A., Glushkova N.V., Pchelnikov D.V. Methodology of GIS-based spatial analysis of the Bronze Age, the Early Iron Age, and the Medieval settlements in the central part of the Baraba Lowland	117
Nosova N.P. From tsarism to the new economic policy. The tax mechanism of regulating the Soviet Russia peasant economy in the discourse of power	126
Pavlova I.P., Kattsina T.A. The social policy of the Provisional Government: ideas and experience of implementation (March – October, 1917)	134
Pavlovskaya E.E., Klimentko V.A. Design and the state: interaction spaces	141
Pecherskiy V.A. Some aspects of the activities of correctional labor institutions of Krasnoyarsk Krai during the Great Patriotic War	151
Prokopenko K.A., Khrulyeva O.S. The Jews' contribution to the pharmacy of a Siberian city in the second part of the 19th – early 20th centuries based on Tomsk archives	160

Расколец В.В. Статистико-экономический отдел Института исследования Сибири: организация, деятельность и вклад в развитие сибирского края 165	Raskolets V.V. The Economics and Statistics Department of the Institute for the Study of Siberia: foundation, operation and contribution to the development of the Siberian region 165
Рынков В.М. Геополитические вызовы и модернизационные ответы: железнодорожный транспорт востока России в условиях Гражданской войны 175	Rynkov V.M. Geopolitical challenges and modernisation responses: railway transport in the east of Russia under the conditions of the Russian Civil War 175
Стаф В.С. Мемориализация «негативного наследия» в современной России на материале лагерных музеев в Пермском крае 183	Staf V.S. Memorialization of the “negative heritage” in modern Russia on the basis of the camp museums in Perm Krai 183
Троицкий Е.Ф. Реформа политики сплочения Европейского Союза 2013 г. 188	Troitskiy E.F. The European Union’s cohesion policy reform of 2013 188
Фоминых С.Ф., Степнов А.О. Из жизни научного сообщества г. Томска в период Гражданской войны: научный семинар «Собеседования по отдельным вопросам физики и сопредельных с нею отраслей знания» 193	Fominykh S.F., Stepnov A.O. From the life of the academic community of Tomsk during the Civil War: a scientific seminar “Interviews on Specific Issues of Physics and Related Branches of Knowledge” 193
Шевченко С.А. Источниковедческий анализ материалов архива штата Вашингтон, посвящённых вопросу организации труда заключённых в дорожном строительстве в начале XX в. 199	Shevchenko S.A. Source analysis of the Washington State archive documents related to organization of convicts’ labor at road construction at the beginning of the 20th century 199

ПРАВО

Богданова О.А. Греческое законодательство о печатных и интернет-СМИ (1931–2017 гг.) 204	Bogdanova O.A. Legislation on the press and online media in Greece (1931–2017) 204
Груздев В.В. Об основном делении права 211	Gruzdev V.V. On the main division of law 211
Майоров В.И., Данилова Н.В., Геймур О.Г., Краснова Т.В. Формирование новых видов ответственности в российском праве 216	Mayorov V.I., Danilova N.V., Geymur O.V., Krasnova T.V. The formation of new types of liability in the Russian law 216
Николук В.В., Марковичева Е.В. Решение судом вопросов, связанных с направлением несовершеннолетнего в специальное учебно-воспитательное учреждение закрытого типа: уголовно-процессуальные и организационно-правовые проблемы 230	Nikolyuk V., Markovicheva E.V. The solution of issues dealing with sending minors to special closed educational and rehabilitative institutions by court: criminal procedural, organizational and legal problems 230
КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 236	BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 236

LAW